

El 31 de agosto de 2019 partió a la eternidad el intelectual norteamericano **Immanuel Wallerstein**, sociólogo comprometido con las causas de la justicia mundial y considerado como uno de los expertos a nivel mundial dentro de su campo. El Instituto de Investigaciones Políticas y Sociales (IIPS) de la Escuela de Ciencia Política de la Universidad de San Carlos de Guatemala lamenta la muerte de tan digno representante de la Academia y de las Ciencias Sociales.

Wallerstein, conocido por sus teorías sobre los sistemas que rigen el mundo actual y en los que relaciona a los movimientos sociales, económicos y fácticos con la actualidad geopolítica, desarrolló la teoría de “sistema-mundo” con la cual buscó explicar la dinámica del sistema económico capitalista a nivel mundial. A lo largo de su vida insistió, con su lente marxista, que su trabajo era no sólo entender el mundo, sino transformarlo.

En julio de este año Wallerstein anunció que había llegado al comentario número 500 de sus publicaciones quincenales, tarea que realizaba, sin falta, desde 1998; la mayoría de estos materiales fueron traducidos al español y publicados por La Jornada de México. Bajo el título *Este es el fin; este es el comienzo*, argumentó en esta última publicación que “por la crisis estructural del sistema del mundo actual, es posible [...] pero no absolutamente cierto, que un uso transformador de un complejo 1968 sea logrado por alguien o algún grupo”.

“Mi biografía intelectual es una larga búsqueda para una explicación adecuada de la realidad contemporánea, para que yo y otros actuemos sobre ella. Esta búsqueda era tanto intelectual como política, y siempre he sentido que no podía ser una sin la otra al mismo tiempo para mí o para cualquiera [...] la búsqueda para la verdad y la búsqueda por el bien es una sola”.

Immanuel Maurice Wallerstein 1930-2019

